

pengaruh jiwa terhadapnya serta keindahan dan kejelian pemilihan kata yang sesuai dengan tuntutan yang oleh beberapa ahli di bagi jadi 3 sub ilmu yaitu:1). *ilmu bayan* yaitu ilmu yang mengungkapkan suatu makna dengan berbagai ushlab (*tasybih, majaz dan kinayah*), 2).*ilmu maani* yaitu ilmu bagaimana mengungkapkan suatu ide dan perasaan kedalam suatu kalimat yang sesuai dengan tuntutan keadaan (*kalam, washl, fashl, qashr, dzikr, hadzf, ijaz, musawah dan ithnab*) dan 3).*ilmu badi'* yaitu ilmu tata cara memperindah suatu ungkapan, baik pada aspek lafadz (*mahassinat lafdziyah: jinas, iqtibas dan sajak*) maupun dari aspek makna (*tauriyah, tibaq, muqabalah, husn ta'li, ta'kid al madh bima yusybih al dzamm dan ushlab al hakim*).²³⁰

Al-Qur'an kaya akan karya sastra yang sangat menarik untuk disajikan kepada pembaca, disana pembaca akan dibawa akan alur cerita masa lalu mulai dari proses penciptaan manusia sebagai *kholifah fi al ardl*, petualangan ilmu pengetahuan, persaingan asmara *Qobil Habil*, petualangan cinta *Adam Hawa*, petualangan ahli matematika Nabi Idris AS, Petualangan *Perahu Nabi Nuh*, kehidupan *Homo dan Lebian* umat Nabi Luth, Pertempuran *Musa Vs Fir'aun*, Legenda manusia *Trilliuner Qorun*, Petualangan *ashabul Kahfi*, Kisah Asmara *Yusuf dan Zulaiha*, Rasul dengan *Ksatria dan Perkasa Daud AS*, kisah *Pilu Nabi Ayub AS*, Petualangan Nabi yunus dan *Ikan Paus*, Kisah Ilmu kedokteran masa *Isa Almasih* dan banyak lagi kisah *Rasulullah SAW*.

Al-Qur'an juga memiliki kisah-kisah yang akan banyak menguras daya fantasi dan perasaan pembacanya dengan menyajikan cerita tentang *alam Ghaib, Malaikat, surga dan neraka* dengan berbagai kisah tentang penghuninya yang akan membawa pembaca kepada alam yang belum mereka temui didunianya, untuk mempercayai cerita ini diperlukan persiapan dan ketangguhan keimanan pembacanya.

Sastra Islam adalah seni atau sastra yang berlandaskan kepada akhlak Islam (menurut Said Hawani, 2004) ada juga yang mengatakan bahwa sastra Islam muncul sebagai media dakwah, yang di dalamnya terdapat tujuh karakteristik konsistensi, pesan, universal, tegas dan jelas, sesuai dengan realita, optimis, dan menyempurnakan akhlak manusia (Ala al Mozayyen, 2011)

Sastrawan Indonesia, Goenawan Mohammad disebutkan, sastra Islam adalah sastra yang mempromosikan sistem kepercayaan atau ajaran Islam; memuji dan mengangkat tokoh-tokoh Islam; mengkritik realitas yang tidak sesuai dengan nilai-nilai Islam; mengkritik pemahaman Islam yang dianggap tidak sesuai dengan semangat asli Islam awal, atau paling tidak, sastra yang tidak bertentangan dengan prinsip-prinsip Islam (Goenawan Mohammad: 2010).

Majalah Horison pernah memuat pendapat Abdurrahman Wahid Menurut beliau bahwa sastra Islam merupakan bagian dari peradaban Islam yang dapat dilihat dari dua

²³⁰ Mamat Zaenuddin, Yayan Nurbayan, *Pengantar Ilmu Balaghah* (Bandung: PT Rafika Aditama,2007), h. 11-12.

harus menggunakan ilmu-ilmu sastra seperti gramatika, metafora, gaya, agar mampu menghindari makna monolitik atas Alquran, dan pada saat yang sama, mampu menghadirkan keragaman makna Alquran itu sendiri

Sebagai dunia karya sastra selalu menyuguhkan miniatur realitas yang simbolik, memotret sebuah dunia atau pemikiran berdasarkan cara yang khas sesuai dengan cara pandang penciptanya. Dipahami oleh banyak orang bahwa dalam dunia sastra itu selalu ada etika dan estetika. Banyak orang memaknai etika atau moral dan estetika sebagai nilai keindahan dalam sastra. Nilai etika atau moral dalam sastra yang baik haruslah karya sastra yang memberikan wawasan terhadap pencerahan pemikiran dan *ruhiyah* serta mendidik, mempunyai etika terhadap perkembangan perilaku pembacanya. Islam sebagai sumber pedoman hidup (*way of life*) tentunya merupakan sumber etika dan estetika yang tiada habis-habisnya digali, dan realitas kehidupan khususnya kehidupan beragama di Indonesia yang multikultural merupakan sumber kisah yang tak habis-habisnya. Karenanya, ayat-ayat al-Qur'an, teks-teks hadits serta realitas kehidupan keberagamaan di Indonesia semuanya merupakan sumber penulisan karya sastra yang tak akan kering. Untuk menumbuhkan kembangkan semangat penulisan karya sastra Islami yang bersumber dari dalil *naqli* dan *aqli* serta realitas kehidupan (*kauniyah*) tersebut perlu adanya apresiasi karya sastra

Berangkat dari uraian tersebut diatas penulis bermaksud mengkaji lebih luas dan dalam tentang sastra Qur'ani (lafadz dan kandungan al-Qur'an) untuk menjawab tantangan zaman sastra Islam yang kurang diminati dan kurang populer dikalangan pembaca dan pecinta sastra di Indonesia dengan judul Sastra Qur'ani dan Tantangan Sastra Islam di Indonesia.

B. Mengenal sastra Qur'ani

Abul Haris Akbar (2009) UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta dalam Skripsi berjudul *MUSIKALITAS AL-QUR'AN (Kajian Unsur Keindahan Bunyi Internal dan Eksternal)*. Dalam kesimpulannya dikatakan bahwa Al-Qur'an adalah buku yang paling banyak dibaca manusia di dunia. Salah satu hal yang menarik darinya adalah ketika Al-Qur'an dibaca (bersuara) sesuai dengan aturan tajwid maka otomatis mengalun satuan bunyi yang indah (musikalitas Al-Qur'an). Keindahan bunyi ini mempunyai pengaruh yang kuat dan beragam. Ia mampu menciptakan suasana yang dilingkupi aura ketuhanan; memberikan kenikmatan estetis; membuat pendengarnya menangis atau bahkan masuk Islam seperti yang dialami oleh Umar bin Khattab; sampai dengan kemampuannya dalam meredakan ketegangan, baik fisik ataupun psikis, pendengarnya. Selain pengaruh di atas, musikalitas Al-Qur'an juga unik karena ia berbeda dengan semua bunyi musikal lainnya seperti qasidah, salawat, azan, talbiyah, pembacaan puisi atau yang lainnya. Jika bunyi Al-Qur'an memiliki pengaruh dan pengalaman

Al-Qur'an, dimana mereka tidak sanggup untuk menyusun yang semisal dengan Al-Qur'an. Namun mereka mengingkari itu semua dan menolak dengan cara mereka sendiri. Tidak heran dalam Q.S. Al-Isra ayat 88 dijelaskan:

قُلْ لِّئِنْ أَجْتَمَعَتِ الْإِنْسُ وَالْجِنُّ عَلَىٰ أَنْ يَأْتُوا بِمِثْلِ هَذَا الْقُرْآنِ لَا يَأْتُونَ بِمِثْلِهِ وَلَوْ كَانَ
بَعْضُهُمْ لِبَعْضٍ ظَهِيرًا

Artinya: Katakanlah: “Sesungguhnya jika manusia dan jin berkumpul untuk membuat yang serupa Al Quran ini, niscaya mereka tidak akan dapat membuat yang serupa dengan Dia, Sekalipun sebagian mereka menjadi pembantu bagi sebagian yang lain”.²³²

Sejak awal terbentuknya, al-Qur'an memang sudah bersentuhan dengan tradisi kesusasteraan Arab yang sudah mapan, yaitu sastra Jahiliyyah. Ketika interaksi itu berlangsung dan supremasi al-Qur'an begitu dominan, maka al-Qur'an, dalam kapasitasnya sebagai *dustur* Islam, hadir sebagai ide sentral sekaligus solusi pemecah persoalan.

Secara sederhana interaksi yang terjadi antara al-Qur'an dan kesusasteraan berkisar pada tiga persoalan. *Pertama*, persoalan yang berhubungan dengan konsep estetika, hubungan antara karya sastra dan filsafat keindahan dalam ruang transenden (*'aqidah*). *Kedua*, rujukan yang mengarah pada etika (*akhlaq*) serta kaitannya dengan hakikat sastra dan tujuannya dalam konteks sosiologis. *Ketiga*, masalah perbedaan wacana dan pendekatan terhadap ekspresi dan proses kreatif dalam konteks tafsir hukum agama (*syari'ah*)²³³

Al-Qur'an dalam menyampaikan ajarannya telah memanfaatkan kisah sebagai mediana. Kisah yang ditemukan dalam teks al-Qur'an adalah sebuah karya sastra yang memang adalah dunia imajinasi atau fiksi. Disertasi Khalafullah “*al-Fan al-Qashash fi al-Qur'an al-Karim*” (Seni Kisah dalam al-Qur'an Yang Mulia) yang berhasil dipertahankan di Universitas al-Azhar memperkuat pernyataan bahwa kisah dalam al-Qur'an adalah karya imajinatif. Meski demikian, tidak ada karya sastra yang paling imajiner mana pun yang sanggup memiliki wilayah otonomi mutlak, subjektif, dan tidak ada sangkut pautnya dengan individu atau kalangan tertentu. Setiap karya sastra lahir pada suatu masa dalam sejarah di suatu tempat di dunia ini juga (Heryanto, 1984:47).

²³² Departemen Agama RI, *Al-Qur'an dan terjemhanya*, (Surabaya, Mekar Surabaya:2002), Hal:397

²³³ Hamdy Salad, *Agama Seni: Refleksi Teologis dalam Ruang Estetik*. (Yogyakarta: Yayasan Semesta. 2000).Hal.32 seperti dikutip oleh Helmy Syaifuddin Jurusan Adab UIN Malang yang dimuat di <http://www.jurnal.lingua.com/edisi-2006/5-vol-1-no-1>

dalam imajinasi kita tergambar suatu pentas yang terdiri dari dua tokoh Ibrahim dan Ismail dengan background Baitullah (Ka'bah)

Adegan dimulai dengan pemasangan batu oleh seorang tukang bernama Ibrahim; dalam pemasangan batu digunakan campuran yang bagus. Imajinasi ini tergambar dari kalimat “wa idz yarfa’u ibrahimul qawa’ida minal baiti”; Ismail berperan sebagai laden tergambar sedang mencari batu, maduk bahan campuran yang dapat merekatkan batu, lalu memberinya kepada tukang (Ibrahim). Imajinasi ini tergambar dari peng’athafan lafal Ismail ke lafal Ibrahim yang diantaranya oleh al-Qawa’ida. Lalu mereka berdoa. Antara susunan kalimat berita dengan doa tidak digunakan kata penghubung ataupun lafal yad’uwani yang dapat menghubungkan doa dengan kalimat berita sebelumnya. Hal ini memberikan gambaran adegan semacam siaran langsung, sehingga penonton dapat menyaksikan adegan-adegan itu secara hidup.

Keenam, Penyisipan nasihat keagamaan. Biasanya berupa pengesaan Allah dan keharusan percaya adanya kebangkitan manusia dari kubur. Misalnya ketika al-Quran menuturkan kisah nabi Musa dalam surat Taha [20] dari ayat 9-98. Ditengah-tengah kisah ini, yakni ayat 50-55 disisipkan tentang kekuasaan Allah, ilmu Allah, kemurahan Allah dan kebangkitan manusia dari kubur. Diakhiri ayat 98) dengan pengesaan Allah.

Demikian pula kisah nabi Yusuf [12;1-111]. Pada kisah ini disisipkan ajaran beriman kepada Allah (ayat 37); tidak mempersekutukannya, bersyukur atas nikmat yang diberikannya (ayat 38); Pahala di akhirat, Allah itu maha penyayang (ayat 64); Allah akan mengangkat derajat orang-prang yang dikehendaknya dan diakhiri dengan penjelasan bahwa al-Quran itu sebagai petunjuk dan rahmat bagi orang-orang yang beriman (ayat 111).²³⁸

C. Sastra Islam di Indonesia

Konsepsi al-Qur’an tentang sastra adalah cadangan pilihan-pilihan paradigmatis yang tidak wajib dipilih bagi sastra Indonesia. Dia adalah varian saja dalam rentangan sejarah sastra Indonesia. Hanya saja, wujud dari tawaran sastra al-Qur’an di sini dapat ditelusuri pada eksperimentasinya dalam hal mengaitkan seni dan penciptaan dengan kehidupan yang lebih luas. Artinya, wacana sastra al-Qur’an akan kembali mendekatkan seni dengan agama, seperti dalam tradisinya di masa lalu, di mana agama dan seni selalu rapat berkorelasi sehingga mampu membawakan pesan-pesan moral dan filsafat yang

²³⁸ Syihabuddin Qalyubi,, 1997, *Stilistika al-Quran; Pengantar Orientasi Studi al-Quran*, (Jogyakarta :Titan Illahi Press, 1997).h. 67-73, seperti dikutip di <http://www.kompasiana.com/posts/type/opinion/> 13 Desember 2010

Islam. Karya Helvy Tiana Rosa berjudul “*Jaring-jaring Merah*” malah dinobatkan sebagai 10 cerpen terbaik dalam 10 tahun versi Majalah Horison.²⁴¹

Karya sastra yang diangkat menjadi judul film atau sinetron seperti roman *Siti Nurbaya* dan *Sengsara Membawa Nikmat* (TVRI di tahun 1990-an) yang mendapat respon begitu besar dari masyarakat Indonesia merupakan apresiasi tertinggi terhadap hasil karya sastra. Sehingga terjadi hubungan timbal balik antara karya sastra dengan dunia perfilman/sinetron. Semakin berbobot dan beragamnya karya sastra dari sisi tema, cerita dan *setting* juga akan semakin semarak pula dunia perfilman/sinetron nasional.

Melihat berbagai realitas perkembangan sastra Islam di Indonesia dewasa ini sebagaimana dipaparkan di atas, penulis ingin mengkaji lebih mendalam tentang: bagaimana apresiasi sastra Islami Indonesia terkini? Dengan tujuan agar kita dapat lebih memahami tentang apresiasi sastra Islami Indonesia dewasa ini, sehingga dapat memotivasi para pembaca utamanya civitas akademika di lingkungan PTAI untuk memberikan apresiasi bahkan terdorong untuk menghasilkan karya sastra Islami tersebut sebagai bagian pengembangan peradaban Islam secara integratif.

Di Indonesia sejak tahun 1970-an hingga sekarang telah banyak lahir tokoh-tokoh sastrawan religius, seperti: Motingge Busye, Pramoedya Ananta Toer, YB. Mangunwijaya, Ajib Rosidi, Danarto, Sutarzy Calzoum Bachri, Kuntowijoyo, M. Fudholi Zaini, Muhammad Zuhri, KH. Mustofa Bisri, KH. Zawawi Imran, Emha Ainun Najib dengan karyanya kumpulan cerpen *Slilit Kyai*, Helvy Tiana Rosa, dan lain-lain. Sebenarnya, jauh sebelum menjamurnya penerbitan fiksi Islami dewasa ini, sejak zaman dahulu sudah banyak lahir karya-karya sastra Islami di Indonesia (Nusantara). Menurut Dadi dari Penerbit Senayan Abadi, karya yang paling menonjol adalah *Tajussalatin* (Hamzah Fansury), *Bustanussalatin* (Nuruddin ar-Raniri), dan *Gurindam Dua Belas* (Raja Ali Haji). Saat itu, sastra Islami berkembang pesat. Ini dapat dilihat dari peninggalan Kerajaan Perlak hingga Ternate dan Sasak. Abad ke-19 mulai muncul lagi dengan lahirnya karya-karya dari Abdullah bin Abdul Kadir Munsyi, kemudian awal abad ke-20 dengan lahirnya karya-karya Amir Hamzah. Pada zaman pasca-kemerdekaan, lahir karya-karya Hamka dengan *Tenggelamnya Kapal van Der Wijk* dan *Di Bawah Lindungan Ka'bah*. Tetapi, sepertinya, tidak ada yang membanjir seperti yang terjadi dalam 10 tahun belakangan, dan sepertinya masih saja terus melonjak.²⁴²

²⁴¹ Bambang Suhermanto, dan Lailatus Salamah. *Teori dan Perkembangan Seni Religius*. (Makalah Pendidikan Seni Religius. Dosen: Mulyono, MA.) (Malang: Jurusan Pendidikan Fakultas Tarbiyah UIN Malang. 2006). H.10 Mulyono, Populeritas sastra Islam di Indonesia, (Malang: UIN Malang: Tarbiyah) yang dimuat <http://www.jurnal.lingua.com/edisi-2006/5-vol-1-no-1>

²⁴² Ibid, Suhermanto:10).

Kelima, realitas pasar buku fiksi yang memiliki bobot sastra dan bertema Islami yang dibuka oleh FLP itu menarik minat para penerbit besar-komersial (pengusaha penerbitan), seperti Gramedia dan Mizan, untuk menggarap pasar yang sama. Kenyataannya, buku-buku fiksi karya Asma Nadia, yang mereka terbitkan, mengalami cetak ulang berkali-kali dan mencapai *best seller*. Dalam tahun 2003, novel *Cinta Tak Pernah Menari* (Gramedia, 2003), misalnya, mengalami cetak ulang tiga kali hanya dalam dua pekan, dan novelnya, *Rembulan di Mata Ibu* (Mizan, 2001), mengalami cetak ulang hingga delapan kali.

Predikat *best seller* juga diraih novel *Kapas-kapas di Langit* (Zikrul Hakim) karya Pipiet Senja. Terakhir, novel *Ayat-ayat Cinta* (Republika, 2005) karya Habiburrahman El Siraji, sudah cetak ulang 12 kali hanya dalam waktu sekitar satu tahun, sehingga mencapai predikat *best seller*, dengan pemasukan kotor (bruto) Rp. 3 miliar lebih bagi penerbitnya (Yosi, 2006).

Keenam, maraknya film/senetron bertema religius (Islam) seperti yang ditayangkan di berbagai stasiun TV pada jam-jam penting (18.00 – 22.00 WIB) juga akan menjadi pendorong utama arti penting perkembangan seni Islam termasuk sastra. Senetron religius misalnya tema *Hidayah* yang ditayangkan jam 20.00–21.00 WIB di Trans TV didukung oleh iklan sekitar 15 macam. Hal ini melebihi jumlah iklan pada tayangan senetron *Tutur Tinular* (1999–2002), *Angleng Darma*, *Misteri Gunung Merapi* di Indosiar atau bahkan melebihi kejayaan *Ketoprak Humor* di RCTI (1999–2003). Hal ini menunjukkan bahwa senetron Islam mendapat apresiasi yang begitu besar baik dari pemirsa di berbagai lapisan masyarakat maupun berbagai perusahaan sebagai sponsor. Bahkan beberapa kisah yang diangkat dari kisah-kisah nyata dari Malaysia menunjukkan bahwa senetron Islami juga disenangi oleh penonton di negeri Malaysia maupun Brunai Darussalam. Senetron Islami sekarang juga mampu bersaing dengan senetron konvensional yang lebih sering mengambil tema tentang: cinta, keretakan keluarga (seperti *Tersanjung* di Indosiar), takhayul dan horor maupun cerita-cerita rakyat seperti *Jaka Tingkir*, *Jaka Tarub*, dll. Tentu saja hadirnya film/senetron Islami tersebut agar tetap eksis dan semakin berbobot, maka perlu didukung dengan karya-karya sastra Islami yang berbobot dan beragam sebagai sumber cerita (penulisan skenario).

Di luar *mainstream* sastra Islam, buku-buku sastra baik novel maupun cerpen umum (tema cinta dan seksual), seperti karya-karya Ayu Utami (*Saman* dan *Larung*) serta Djenar Maesa Ayu (*Mereka Bilang Aku Monyet* dan *Jangan Main-main dengan Kelaminmu*) juga mengalami cetak ulang berkali-kali. Fiksi-fiksi seksual mereka itu, bersama karya Dinar Rahayu (*Sebuah Ode Buat Leapol*), bahkan sempat disebut-sebut membawa sebagai fenomena baru bagi sastra Indonesia sehingga banyak didiskusikan dan mengundang kontroversi. Karya-karya mereka sempat mempengaruhi sejumlah penulis lain, seperti Hudan Hidayat (*Keluarga Gila* serta *Tuan* dan *Nona Kosong*),

Ranggawarsita III, Raja Ali Haji, Abdullah bin Abdul Kadir Munsyi, Sanusi Pane, HAMKA, Amir Hamzah, Chairil Anwar, Achdiat Karta Mihardja, Bachrum Rangkuti, AA. Navis, Jamil Suherman, Kuntowijoyo, Danarto, dan Abdul Hadi WM.

Di Indonesia, sastra jenis ini dikenal dengan banyak sebutan. Diantaranya: (1) sastra sufistik, yaitu sastra yang mementingkan pembersihan hati (*tazkiyah an-nafs*) dengan berakhlak baik agar bisa dekat sedekat mungkin dengan Allah. (2) Sastra *suluk*, yaitu karya sastra yang menggambarkan perjalanan spiritual seorang sufi mencapai taraf di mana hubungan jiwanya telah dekat dengan Tuhan, yaitu *musyâhadah*, penyaksian terhadap keesaan Allah. (3) Sastra transendental, yaitu sastra yang membahas Tuhan Yang Transenden. Dan (4) sastra profetik, yaitu sastra yang dibentuk berdasarkan atau untuk tujuan mengungkapkan prinsip-prinsip kenabian/wahyu.

Karena keterbatasan tempat, tulisan ini hanya akan membahas cerpen Asma Nadia dan Novel *Memburu Kalacakra* karya Ani Sekarningsih. Dua karya ini tampaknya penting untuk diketengahkan, karena telah menampilkan corak baru dalam *genre* sastra Islam Indonesia mutakhir.

Dalam *20 Tahun Cinta*, Asma Nadia mengisahkan perselingkuhan dua manusia yang sudah berkeluarga dengan menekankan pada pergolakan batin dan di dalamnya tidak ada adegan jamah menjamah. Berdasarkan caranya menyajikan cerita ini, tampaknya ia membuat corak baru dengan menampilkan model sastra realis Islam atau pragmatik. Sebagaimana yang bisa dibaca dalam berbagai literatur, sastra realis adalah sastra yang berusaha melukiskan suatu objek seperti apa adanya (realistis), bukan sebagaimana seharusnya. Sastrawan aliran ini, karenanya, bersikap seperti seorang juru potret, karena hasil potret tersebut umumnya persis sebagaimana adanya. Realitas yang dutampilkan pun dilukiskan secara teliti, tidak dilebihkan, tidak juga dikurangi. Selain itu, sastrawan aliran ini juga sering bersikap sebagai pengamat yang tidak menampakkan pemihakannya. Berbeda dengan aliran realis murni, Asma Nadia tampaknya menganut realis Islam atau lebih tepatnya realis pragmatik, yang mengungkap perselingkuhan sebagai realitas, tetapi menahan diri dari menjelaskan plot yang membahayakan moralitas pembaca.

Kecuali itu, Asma Nadia juga berbeda dengan sebagian, bahkan umumnya, penganut *genre* sastra Islam yang menghindar dari membicarakan seksualitas, karena paling tidak ia telah membincangkannya, walaupun hanya dalam wilayah batin. Seks dalam sastra Islam acapkali dilihat, dalam Istilah Harry Aveling, sebagai “mawar berduri”. Karena itu, tokoh yang digambarkan pun biasanya adalah tokoh sempurna secara fisik yang berhati malaikat, tetapi kehilangan fungsi kelaminnya. Sebagai seorang realis pragmatik, ia juga tentu saja tidak menggambarkan seks dengan cara meneriakkannya dengan keras. Tetapi, ia mempersoalkan seks sebagai bagian dari kehidupan manusia yang wajar dan menggambarkannya secara wajar pula, meskipun

